



FRENTE POLÍTICOS

1. Soluciones. Diez años después, el caso Ayotzinapa sigue siendo un expediente abierto y manipulado, pero ahora sí, prometen, habrá justicia. **Claudia Sheinbaum** solicitará ayuda a la ONU. **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Gobernación, gestionará un nuevo equipo de expertos, sin el GIEI, que “tuvo sus problemas”. ¿Quién llega? Expertos “independientes”, *made in* Naciones Unidas, con el sello de **António Guterres**. ¿Será este el cambio o sólo una nueva capa de barniz internacional para un caso donde el Estado sigue implicado? Los padres quieren la verdad. El gobierno ofrece procedimientos. La justicia ha sido lenta, pero parece que pronto llegará.

2. Manzanas podridas. Con la visita de **Marco Rubio**, cercanos a la Sedena ven la oportunidad para discernir los retos que todas las corporaciones enfrentan con infiltrados, quienes dentro de una institución responden a otro poder. Sólo en EU más de 200 agentes de la CBP han sido investigados entre 2005 y 2017, además de los casos de **Emanuel Isac Celedon** (2023) y **Manuel Pérez Jr.** (2025), vinculados a los grupos criminales. Que se busque separar a los elementos nefastos es buena noticia. A pesar de los topes y la corrupción, los mandos mexicanos asestan golpes relevantes contra el crimen organizado.

3. Contaminados. Una raya más al tigre tlaxcalteca. **Lorena Cuéllar** suma otro fracaso, esta vez con olor a plástico fundido. Una fábrica de plastiteja opera en San Antonio Atotonilco con el aval de la Propaet, cuyo titular, **Iván García Juárez**, parece más comprometido con los empresarios que con los 40 mil habitantes expuestos a dioxinas y diarreas. Movimiento Social por la Tierra, liderado por **Diego Lira**, denuncia corrupción y componendas. ¿Qué

dice la mandataria? Nada. Lo tóxico no sólo está en el ambiente, también en la administración. En Tlaxcala, ese estado al que pocos voltean, el desgobierno contamina más que cualquier fábrica.

4. Infierno laboral. En Nayarit no hay gobierno, hay patrón. **Miguel Ángel Navarro**, el gobernador, convirtió al estado en una maquiladora del hostigamiento, donde el acoso sexual y laboral es parte del reglamento interno, siempre que se haga “discretamente”. El SUTSEM, encabezado por **Óscar Cedano**, acusa un régimen de persecución, donde la Fiscalía sirve de matón jurídico y la Auditoría de veredugo sindical. Las plazas están congeladas, los derechos laborales secuestrados, y hasta el fondo de pensiones saqueado sin vergüenza. Nayarit ya es un desastre. **Navarro** lo ha degradado a ese nivel.

5. Solidaridad entre agresores. Dos personajes políticos con muy mala reputación mostraron una supuesta cercanía con servidoras públicas del más alto nivel, tomándose una *selfie* con ellas. El primero es el diputado local **Osvaldo Cortés Contreras**, acusado de ser agresor físico y abusador sexual de la diputada federal **Claudia Leticia Garfias**, de su mismo partido. El segundo, el magistrado **Ricardo León Caraveo**, denunciado por agresión laboral y maltrato, quien se justifica con una cruzada personal cargada de victimismo. Ambos utilizan el aparato público sólo para fines personales. Una foto puede transmitir el mensaje equivocado...